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多災多難曆滄桑，

主恩丰满歲末想。

彼此勉勵爱无量，

新天新地凭信望！

“但我們照他的應許，盼望新天新地，有義居在其中。” （彼得後書

3:13）

感謝神，祝福弟兄姐妹又平安度過了一年，讓我們親身經歷了神的保守與

看顧以及豐豐富富的供應。神的愛激勵弟兄姐妹，願意分享見證，彼此堅

固，共頌主恩。

2020年是非同尋常的一年。這一年，我們經歷了世纪性的大瘟疫以及各

種災難的嚴峻考驗；經歷了疫情蔓延所帶來的諸多不便；經歷了憑信心仰

望神的無限平安；經歷了主耶穌在我們生命中的永遠得勝与美好……。這

一年，疫情雖然嚴重，可是我們的主日崇拜、主日學以及團契聚會等卻从

未停止。弟兄姊妹為神家全心的擺上和奉獻，渴慕神的話語，紮根主聖

道，在主裡彼此關愛幫扶，在教會事工上同心合意，默默的奉獻，經歷神

的同在，順服神的帶領，見證了神真的住在我們中間！疫情中，讓我們看

到的神跡奇事伴隨著我們，神感動越來越多的慕道朋友受洗歸主，成為神

的兒女。在感恩的同時，喜樂的心激勵著他們又加入到傳福音的隊伍，弟

兄姐妹滿了感恩與頌贊，讓神的名字得到榮耀。凡是來到神面前的人，必

然蒙神保守和祝福，住在至高者隐秘处的人真是有福。正像詩篇 91:9-11

所說：“9  耶和華是我的避難所。你已將至高者當你的居所。10 禍患必

不臨到你，災害也不挨近你的帳棚。11 因他要為你吩咐他的使者，在你

行的一切道路上保護你。”

感謝你的閱讀，更感謝弟兄姐妹願意將自己的見證分享與他人，讓更多的

人一同經歷神那長闊高深的愛！願神祝福你們！

張聯光牧師  於 2020年 12月 22日

牧者的话 张联光牧师
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修缮厂险记 ALICE穆慧敏

去年 11月初突然通往阳台的落地窗出现了状况，右边最外层的玻璃碎成雾状式的结晶。门一推，玻璃全掉

了，虽然内层仍好好的。但也担心只剩下一层玻璃，难挡风雨，万一也破碎了就不好收拾，还是趁外出旅行

前整修一下吧！本猜想花二，三百块去安装玻璃的，但也不知从何下手。就上网去查资料。接着就有公司打

来电话。但因他们只换新玻璃窗而就作罢，不久又有另家公司打来，说免费估价，就约来查看。对方看后说

须换整个落地窗。估价$1500~1700左右，我傻住了，就没答应。问他有没有别的办法。他说可找人拿去工厂

安装玻璃，约要三周，这期间就钉上木板挡风雨了，他可给我工厂资料。我看他还满有诚意的，就留了他的

电话。

当晚和儿子通话。因他在别州，无法帮修。不过他会承担费用的。我就想用省钱的办法，问那位Oscar， 安

装玻璃工厂的资料。没想到他说他有空，可以来处理。估价运费装修$700，另加工资 100元。我想要另找人

也麻烦，虽贵些就算了。可以让他来做，也依他要求，给了 700元的支票去做装修。

我们 12月 20日旅行回来后就赶紧联络。但电话没人接，也未回话。我担心疑虑起来，就上网查他的公司，

看到列名Nashville的十大最佳建设公司之一，且有好的 Review，这才放心下来，想是年终放假之故吧！经过

一番查询，才收到 E-mail，告知公司休假到元月 6日。等过后再打电话，仍是忙音，或没人接。好不容易打

通了，又推说生病或出差，一再拖延。直到 2月，我就去麻烦我儿子处理。首先他去 BBB.com查，居然是下

级信用且有许多 Claim，说拿了订金就找不到人，或工作不负责的情况，我想糟了，碰上坏人，误上贼船

了！我儿子安慰我说他试着去联络看看。但也劝我得做最坏打算的。

就在我儿子留话告知要采取法律行动了，限他赶快处理后，他终于回电话了。仍说在等门窗的安装，运回。

接下来这几周，我的心情就难平静了，总有忐忑不安的感觉。不能再相信对方了，但又能怎么样？若要透过

法律途径，不只费时费钱，又没合约，只靠被兑现的支票作证，有胜算否？值得吗？虽怪对方的奸诈。但也

怪自己太大意了，竟被愚弄，给了钱。门窗被拿走，而对方根本没送去安装玻璃，搞不好被丢到哪里去了

呢？我毫无把握，虽说有在为此事祷告，但要完全信靠交托就受到考验了。想到焦虑，愤怒，自责都于事无

补，就只好抓住神的应许：若为仇敌祷告，神会使他的仇敌与他和好。我就为对方祷告，求神感动他能回心

转意吧！就这样，终于在 3月 14日，他派人拿来修好的门窗，给安装好了。

前后拖了 4个月半。这漫长的等待，总算成就了我大大的感谢！感谢神垂听祷告。否则对方旧习不改，我又

能如何？很庆幸在疫情转坏之前处理好，我也学习了忍

耐等候。止息愤怒，信靠交托的功课！

另外的感恩：在疫情仍继续时，因早定好的度假村未能

取消或延期，所以在 9月及 10月时，我们仍冒险去了海

边，也充分享受了钓鱼，抓蟹，网虾的乐趣。而能平安

回来很是感谢！但旅途中并非诸事平安，竟也出了些意

外。如遭虫咬，跌伤，及轮胎钉刺等，但有神可靠，幸

能度过难关，很感谢神的保守！
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去年年底为了准备今年四到六月的主日学课程，开始

读弥迦书，那鸿书，哈巴谷书这三卷小先知书。说老

实话，要不是被夏蔚指定这几卷书，我大概这辈子不

会自动自发去读这几卷小书。原因很简单，平常我们

很少听到人讲这几卷书。少听到，不熟悉，就更不想

读了。所以除了几节常用的经文，这几卷书很少出现

在我的生活中。

感谢主让夏蔚有此远见，让我在 2020这多灾多难的一

年来到之前开始查考这几卷书。为什么呢？因为这几

卷书所讲的尽是灾难和灭亡，弥迦书和哈巴谷书说到南国犹大要遭灾灭亡；那鸿书说到亚述要遭灾被

毁。为什么要遭灾而灭亡呢？原因是人的罪恶滔天，到达神的面前，让神不得不倾倒祂忿怒的杯了。

在查考这几卷灾难和灭亡的当头，我们的生活正好进入了新冠病毒这个瘟疫的灾难。从旧约的先知书

和新约的启示录，可以看到神给的灾难，常常是瘟疫，刀兵，饥荒等带来灭亡的天灾人祸。新冠病毒

是一个瘟疫，所以，神让我一面读这几卷灾难和灭亡的书，一面亲身体验灾难和面对灭亡的恐惧。

感谢神，这几卷书虽然讲到灾难和灭亡，但同时也看到神的怜悯。神在这些灾难中，都为祂自己保留

了一批属于祂的“余民”。祂在灾难中用各种方法存留这些余民的性命，让他们不至灭亡。以后又聚

集他们，牧养他们，使他们得到复兴，再度壮大。这样的信息充满了这几卷看起来杀气腾腾的书卷，

让我在瘟疫的恐惧中得到很大的安慰。

到了三月，美国疫情严重了起来，政府命令停止各类公众聚集，教会也因此在三月底改在 Zoom上聚

会。感谢主，在神兴起这段灾难和灭亡的期间，祂怜悯我们这些属于祂的“余民”，让我们虽然不能

在教会聚集，但没有停止灵里交通。教会的讲台每个主日按时发出颂赞，发出神的信息；各团契也在

线上保持弟兄姐妹的查经交通。

不但我们的颂赞，信息，和交通没有停止，我们的弟兄姐妹也蒙神保守，没有因为服事或者聚会而受

到瘟疫的感染。我确确实实地在生活中经历到这几卷书中所说：神在祂忿怒的灾难中，为自己保存余

民的事实。因此，虽然灾难到目前没有止息，甚至可能更凶猛，但我已经有了神的话语，祂要保护我

们，因为我们就是灾难和灭亡中神的余民啊！

这一年最大的感恩，就是神让我在主日学服事这几卷书，让我不但近距离看到了神保护祂子民的心

意，更同时亲身体验神的这个保护。从这几卷书看来，人不悔改，神不收回灾难和瘟疫。那世人若还

是不悔改，我怎么办呢？

哈巴谷说他是存着信心“安静等候灾难之日临到，犯境之民上来。”我相信神要为自己保存属祂的子

民，所以祂会让我安静等候。在神自己的保护下，我也可以像哈巴谷一样，“因耶和华欢欣，因救我

的神喜乐。”因为“主耶和华是我的力量。祂使我的脚快如母鹿的蹄，又使我稳行在高处。”感谢

主！

灾难中的余民 萧 正
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獻上感恩 史定勝‧丁兆蓉

今年的感恩節，非常的特殊；由于這個疫情的關係，不能如往常一樣和

弟兄姐妹及家人共渡這個美好的節期。除了這個損失之外，這個疫情也

給我們每個人带來很大生活上的改變。對我們俩人而言，我們不能到教

會去聚㑹，不能在神的殿裡去敬拜祂，也不能和弟兄姐妹面對面地交

通。在家人方面，我們以前每週都㑹數次接送孫女上下學及带她去各種

活動，現在因防備傳染的考量而不再能行。所以絶大部份的時間是關在

家里。但是，感謝神，在這種情形

下，我們每天的日子還是很充實！

我們每天有更多的时间紥實地學習

聖經和準備主日學的功課。我們對

每天生活的感受，就像一棵栽種在

溪水邊的樹，每天每天接受主恩的

滋潤，可以生長不息！感謝主賜生

命的恩典，聖靈的保守、帶領和賜

福！

我們為每一天的日子深深地感恩，

也特為下面的人和事感恩：

1. 教㑹衆弟兄姐妹及家人，以及我

們自己和家人都平安不受病毒感染。

2. 牧師、師母、各位執事㑹同工及其他同工冒着病毒感染的危險，開放

教㑹所做的事奉。

3. 團契中年青弟兄姐妹熱心的事奉和生命的成長。

4. 我們家今年多了一個孫輩。孫子- Harrison- 在二月出生。我們的兒子能

有了第二個孩子，而我們孫女也有了個小弟弟。另外，我们的媳婦又懷

孕了，將㑹是個孫女。

哈利路亚！感謝讚美神！

希伯來書 12:28  所以我們既得了不能震動的國，就當感恩，照神所喜悅

的，用虔誠、敬畏的心事奉神.
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神招呼亚伯拉罕“离开本地、本

族、父家，往我所要指示你的地

去”。六百多年后神对摩西说 “現

在，以色列人的呼求传到我耳中，

我也看到了埃及人怎樣压迫他们。

现在去吧，我要派你到法老那里，

带领我的以色列子民离开埃及”。

每每读到这些经文我在想神为什么

要我们离开自己熟悉的家乡故土去

一个陌生的地方呢？尤其对我这一

个中国文化熏陶出来的人，我脑子

里立即的反应是最美莫过家乡水，

最亲莫过故乡人。在家千日好，出

门一日愁… . 多年后才明白，原来

这是神对我们基督徒的祝福，满满

的恩赐。

基督徒核心的追求是什么？不同于俗世的人生观，追求名，权力和金

钱。世人所信奉其它的所有宗教无非是为实现或保有现世的富贵和享

乐。基督徒追求的是与神同行，得永恒的生命。因为我们的神是公义，

圣洁，慈爱的神。这样的本质决定必然要求我们脱离世俗的缠绕，洁净

自己才能与神亲近，与神同行。

这样的要求就让我们改变心态，从我们是国家的主人，什么伟大事业的

接班人到我们是寄居的一群人。寄居除去了我们与生俱来的这份骄傲，

为谦卑自己创造了客观的条件。既然是寄居的，让我明白了在这世上不

过是暂时的，那些曾经让我执着的追求目标，徒然黯然失色了。心态平

和多了。职场上不再是，步步为赢，斤斤计较，与人为敌，—结果是身

累心更累。相反明白自己是寄居的需要谦卑礼让，助人为乐。就是这样

小小的改变，避免了许多无谓的纷争，收获的是平安喜乐，顺心如意。

有了如此完全不同的结果，凝望上苍，这不就是神给我的祝福么。

《旧约》是预示我们今天现实的基督徒的生活。离开故土，去神的应许

之地与世俗远离，首先要求我们除去旧的世俗的人生观、世界观，叫老

我死去，因为我们的心有了圣灵的进驻是圣殿。圣殿的主就是耶稣基

督。

我们是寄居的 黄俊军
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“一个人不能侍奉两个主，不是恶这个爱那个，就是重这个轻那个。你

们不能又侍奉神，又侍奉玛门（马太福音 6： 24）”。故土父老乡亲的

教导是光宗耀祖，故国从小就被灌输的是要爱党爱国爱领袖。这些大而

空的教导实际是为掌权者的需要。对与错，是与非的标准也完全由掌权

者说了算，而他们又前后不一，朝令夕改，一切因形势和利益的需要而

变更。百姓也不问也不敢问为什么，对不对，更不敢反对，每个人完全

被他们政权的势力所裹胁。这样的生存环境和生活道路与我们的神的教

导完全背道而驰。主说，“爱父母过于爱我的，不配作我的门徒；爱儿

女过于爱我的，不配作我的门徒”（马太福音 10： 37）。两种教导是天

差地别。若不是主让万物互为效应，叫我这个愚钝的凡夫俗子，离开故

土来到美国，我怎么可能认识主；在那片土地上即使接触了圣经，又怎

么可能信靠主耶稣基督。回头看看走过的路，我们的神多么奇妙，又是

多么大的恩典于我。

我们是寄居的，因为我们生活在这个世界却不属于这个世界。我们寄居

的帐幕是神的家-教会。在教会里，弟兄姐妹们在圣灵的引导下，听道，

读经，彼此分享勉励，每人如同一根燃烧的炭火，相互照耀激励，为神

的家大发热心。2020年是极其不平凡的一年，从没有这么多的天灾人祸

发生在同一年。尤其是超越历史记录的大瘟疫，让成千上万的人失去健

康或生命。悲哀、恐惧笼罩着全球。在这样危机艰难时刻，神光照我

们，弟兄姐妹更加信靠神，更加殷勤侍奉、更加迫切祷告、有神的看护

保守，我们心里有平安，我们没有惊慌。教会的一切事务照常进行。弟

兄姐妹除了上班工作外，周末还相约到神所造、所赐的锦秀河山跋山涉

水，享受和陶醉在神的恩赐中。弟兄和睦同居，是何等地善，何等地美

（诗 133： 1）。每当我站上高山之巅，我知道是神托着我们如鹰上腾，

狂风暴雨中我们隐藏在神的翅膀之下；惊涛骇浪、洪水滔天之时我们的

神依然坐着为王。2020年，我要以满心感谢、赞美献给我们的神。 阿

门。
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拯救的神 闫家玉

感谢神， 新的一年都赐下新的恩

典。祂听我的祷告，留心听我的恳

求，凭信实和公义应允我。

  每次提到神，我都要称颂

神的名！因为祂拯救我，也怜悯我

的全家。去年的时候，Chuck开车

我坐副驾驶。开过十字路口时，突

然我们的车被旁边路口的车撞上。

车子先原地旋转 180°，然后又绕

了个大圈转回原方向，我们竟然可

以继续按原路线接着开车回家。后

来我们想想也非常害怕，因为当时

是撞在后座门上，如果撞的稍微靠前面就会撞到我；或者撞在中间，凭

着那个力度也必然会翻车；而且当时原地掉头时 ，对面如果也有车，那

定是车毁人亡！可是神保守我们一家的平安，除了车门有点变形，一切

都完好无损。我们不但平安到家，身体上也没大问题。

 另一件神奇妙作工的事就是我从重庆坐飞机返美的经历。我今年

一月回国探亲，二月时候突然中国疫情爆发，为了在美国宣布边境关闭

前回家，我赶紧把回程机票改签提前了一周：从 2月 9号改签到 2月 2

号。但是后来疫情严重，2号北京到美国的飞机也停飞了。当时我非常着

急，赶紧找中介补了$600改成了 4号。4号凌晨本来都要出发了， 就在 3

号晚上 11多钟，旅行社打电话告诉我说飞机再一次取消。当时旅行社给

国航的电话也打不通，我给银梅打电话商量，也赶紧请求重庆好几个姐

妹半夜起床为我祷告。本来都已经决定再补交$1200改成 6号的航班。当

我告诉中介这个决定的时候，中介等了几秒钟，告诉我他们可以先帮我

预约上名额，但是先别交钱，还是按原计划从重庆先飞到北京，到了北

京去机场看看情况试一试。于是我 4号早上抱着试试看的心情到了重庆

机场，到国航柜台去询问改签的事。感谢神机场人不多，柜台人员也说

可以改签。当时重庆到北京的飞机只有 5分钟就起飞了，我虽然心里担

心到了北京以后情况又有变化该如何处理，但是还是决定先去了北京机

场再说。于是急忙登机飞到北京。到了北京又赶紧去柜台询问，我告诉

他们我已经改签两次了，让他们帮我也想想办法。柜台的工作人员帮我

查了 20多分钟，说下午有一趟飞机可以飞到洛杉矶，然后在洛杉矶需要



等 24小时才能转机；后来又发现明天也有一班飞机（在旧金山转机，停

留时间也是一天一夜）。于是我决定还是先休息一下明天再飞。突然他

们又告诉我，一小时后也有一班北京到美国的航班，不但立刻就起飞，

而且中途不停直飞到华盛顿，并不需要补交一分钱。我赶紧又马不停蹄

得赶上这趟飞机！感谢主，路上一切平安顺利。5号晚上我顺利到了纳

城，银梅凌晨接到我回家，中间一点时间都没有浪费！神的作为真是奇

妙，在这一系列专机改签中，我虽然着急甚至绝望，神却一次次帮我化

险为夷，而且比我以前的计划更提前到达美国！

 其它还有无数我要感恩的事，真是难以说完。Chuck年事已高，

并有严重的痛风，但是也慢慢恢复过来。疫情期间一切起居都不太方

便，我们又住的远，chuck也不能开车。但弟兄姐妹，像银梅，秀芳，新

清，王川，蒲英等，从二月份至今尽心竭力帮我们购买一切生活用品和

其它食物。还有好些弟兄姐妹，像牧师师母，远洁，慧宇，正荣，春

燕，豫颖，弓医生，林医师等，经常打电话问候关心我们需要不需要帮

助。教会全体弟兄姐妹都长期为我们一家代祷，用他们的爱给我们带来

来自于神的安慰，鼓励，帮助我们战胜病痛和困难。特别感谢银梅姐

妹，一直跑前跑后，帮我们办理各种事情，譬如送 chuck去医院，办理

退休金，社保金等，一直都是她帮忙。这真是神的爱和恩典！如果没有

主，就不能认识弟兄姐妹；认识了神，就有了爱！真是为他们的爱心感

谢神！我本身身体也不是很好，五月份开始全身长湿疹，头皮上全是

包，奇痒无比，甚至难以入睡，后来又背疼头疼咳嗽，银梅帮忙介绍一

个药剂师朋友，靠着神我也竟然痊愈，平安度过！

 由于我们住的远，离教会和弟兄姐妹都不方便，我和 Chuck决定

搬家到Nashville住。于是我对正荣说了我的想法，打算租个房间，想要

两个卫生间和两个卧室。后来正荣跟一个租房的社区经理联系，竟然得

知刚好有一套房间刚空闲出来，完全符合我的要求，而且还在一楼，而

且地址和价格也是合适。听说这个房子也很抢手，于是我们立刻签合约

搬过来。搬家的时候，也是弟兄姐妹的帮忙，很快就完全安顿好！真的

是感谢神的恩典和预备！让我和Chuck在这一年里一次次经历神，也一

次次在最危难的时候得到帮助。感谢这位满有慈爱怜悯的神，真的是除

祂以外，别无拯救！没有神，我也什么都做不了。我只能不停地感恩，

感恩，一生称颂我们蛮有慈爱怜悯的独一真神！
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再回首 申瑞莲

再回首是在我那個年代一首挺流行的歌曲，其實當時我並沒有太刻意去

聽，只是因為寫這篇見証時想到了＂再回首＂三個字。

信主已將近 28年了，再回首我心中充滿感恩，數算著神的恩典。我本是

死在過犯罪惡之中，是耶穌基督十字架上捨己的愛，讓我們與基督一同

活過來，主求父賜下聖靈永遠與我們同在，主也賜下祂的平安給我們，

這是在我生命中最大的祝福。當大女兒 12歲的時候，龍文決定去波士頓

做另一行生意，我因此惶恐不安，心想我怎可能獨當一面，管理餐館？

人事上的問題，再加上孩子需要照顧，事實上我的確身心力竭，但就在

此時我經歷了神的保守看顧。人事問題層出不窮，當餐館人手不足時請

不到人，楊老闆(教會弟兄，當時是Evergreen餐館老闆）借員工給我，何

牧師替我接送他們，店𥚃炒菜大師傅搶著替我洗碗盤，鄰居幫忙割院子

的草，當時幫忙照顧年幼孩子們的那位鄰居，也是等到大女兒滿 13歳可

以合法照顧弟妹時才搬家離開田州。

知道嗎？那時的我還只能算是星期天的基督徒，馬太福音 5:6節說“飢渴

慕義的人有福了，因為他們必得飽足。” 而我的生活模式仍然只在忙工

作與忙孩子上得飽足，但主仍然愛我，這也是我生命開始的轉捩點。約

翰福音 6:37節說“凡父所賜給我的人，必到我這裡來，到我這裡來的，

我總不丟棄他。” 這更譲我認識到，“得救是本於恩，也因著信，這並

不是出於自己，乃是神所賜的，也不是出於行為，免得有人自誇。”

（以弗所書 2： 8）神是信實的，神的愛不離不棄。

雖然之後的生活不見得一帆風順，但學會緊緊抓住神的慈繩愛索，更深

地認識我們的神。祂不只是救火員，不只是要當聖誕老公公，而是藉著

聖靈更新我們的生命。腓立比書 2:15-16a“好使你們無可指摘，誠實無

偽，在這彎曲悖謬的世代(耶穌曾説：這世代是一個邪惡的世代），作 神

無瑕疪的兒女；你們顯在這世代中，好像明光照耀，將生命的道表明出

來。” 面對打亂全球各各層面的疫情或者生活上突其來的難處，想到申

命記 8:2，要紀念耶和華你的 神在矌野引導你這四十年，是要苦煉你，試

驗你，要知道你＂心內如何，肯守祂的誡命不肯＂。耶利米 29:11耶和華

說：我知道我向你們所懷的意念是＂賜平安＂的意念，不是降災禍的意

念，叫你們末後有指望。這兩莭經文著實地帶給我盼望，感謝主！



如今更要學習，當“我的心哪，你為何憂悶？為何在我裏面煩躁”時，

仰望神稱頌讚美神，既有聖靈與我們永遠同在，因那在我們裏面的，比

那在世界上的更大。求主帶領我更深認識祂，耶穌基督是我們生命的至

寳，感謝讚美主！
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怀念宪莉 感谢主恩 张春燕．林光治．洪照美．弓华新

一． 张春燕

早上醒来，第一件事是拿起手机，有消息是

在美国的Patty 姊妹发来的，第一条是昨晚发

来的，说孔伯母生命危急，需要代祷，可惜

我这两天身体欠佳早早睡了，没有看到。另

一条是今早发来的，孔伯母已含笑走了。我

的心有一些痛了，回想起与孔伯母相识的过

往。

2014年的12月我第一次来到纳什维尔的华人浸

信会，当时我的儿子因车祸还在昏迷，我是

带着求告上帝的目的来到教会。敬拜结束，

一位坐在我身边的老妈妈，拉着我的手，抱

抱我，说：我妈妈是沈阳人，我婆家是丹东

人。因为她知道我是辽宁人。这拉近了我们的距离，吃饭时我挨着坐在她身边，她告诉我全教会都在

为你儿子祷告，还有些弟兄姊妹都在禁食祷告，上帝会垂听的。她的话让我稍许去除了自己的忐忑。

聊天中我知道她姓孔，来自北京，后来在天津南开工作。孔伯母小时候读的是教会学校，六零年考入

北大物理系，毕业后随丈夫到天津工作，在南开分校做管理工作，她从未说起过她的职务，我相信她

一定是一位级别不低的领导。我就这样开始了和孔伯母的交往。她天天上微信，这一点和我一样。要

知道在美国的华人弟兄姊妹也是很少上微信的。

后来我知道孔伯母去美国的时间也不长，是投奔女儿去的，很快就申请到了绿卡。她爱人去世后自己

太寂寞，去国内北京天津的养老院要排上十年，而且价格不菲。她就在美国的养老院生活，每周六女

儿和外孙女去探望她，周日是主日，有人接她去教会。我问她生活习惯吗？她说很好！就是两个困

惑，一不会英语，二不会开车。我又开始同情起她来，在养老院不会英语多憋屈，在美国不会开车寸

步难行，因为美国家家有几台车，公共交通实在不发达，又都是高速公路，没有人走的路，这一点我

是深有感触的。她说如果倒退20年，我一定学，那个时候她已经74岁了。就是她这句话后来也激励了

我家先生，他说一定要学英语，因为孔伯母说的倒退20年就是我们当时的年龄。我说你在养老院语言

不通多寂寞啊，她说不寂寞，看中国各个台的电视，玩微信，和她的老友微信交流。

2015年我再度陪儿子去读书，虽然去过一次纳什维尔的华人教会，但那次孔伯母因为感冒了，没有

去，我很遗憾地用微信告诉我家先生没有见到孔伯母。因为她是我敬仰的人，慈爱的就像自己的妈

妈。我儿子常常说，孔奶奶是一位大家闺秀，也是大知识分子。是的，60年代考入北大物理系的女生

真是凤毛麟角，她是慈爱的老人，也是一位虔诚的基督徒。我在鲍灵格林时虽与孔伯母相距百公里，

却天天在微信里交流，那时人人都是忙人，就我们俩是闲人。从信仰到生活，孔伯母都教我。有时我



不知道和别人怎么相处，我就问她。在美国我不会买东西，我也问她。对

了，就是买面粉，第一次买的面回来只能蒸馒头，想包饺子做面条都不可

以，然后我再去沃尔玛要买全麦粉，结果到家一看真是全麦，里面粗的都

是麸子。孔伯母急得给我发她面袋子的视频，可是我到鲍灵格林的超市没

有，有一天她微信告诉我要来看我，我说你也不会开车怎么来啊？她告诉

我萧正弟兄到鲍灵格林来讲道，她坐他的车来。她要给我带一袋面，我说

后来买到了，千万别带了。和孔伯母见面那一天我太高兴了，抱着她，流

出泪来！一位慈爱的老妈妈不会开车，从百公里外来看我们，带来了罐

头，我叫不上来的食品，类似小饼干奶豆之类的，还有营口大酱，我说孔

妈你居然能买到营口大酱，太厉害了，她说去中超看见了，知道我一定喜

欢，就买了。她和我们在一起呆了大半天，留下了这张照片。后来孔伯母

经常和我交流，把她自己炸的油条给我看，把酵母的图片拍给我，我去超

市好按图去买。想想过往的一切，都是那样美好！后来我回国了，也经常

和她老人家微信交流，看她发的文章，看她给我认识的弟兄微信点赞。有

一段时间突然觉得怎么看不到孔伯母的微信了，

我着急地问Patty和银梅姊妹，才知道孔伯母回国

参加北大校庆，骨折了，我是那样的担心。后来

她又回到美国了，继续她的生活，听说她开始学

英语了，她大学学的是俄语。我还是继续看她的

微信，看她天天为李弟兄的微信点赞，就以为会

永远这样。今天早上Patty 的信息让我愣了，好像

昨天还看她给李弟兄点赞了呢？我开始翻看李弟

兄的微信，孔伯母最后一次点赞是9月11日。我们

常常会以为我们所爱所敬仰的人会永远陪伴，尽

管不在一个国度，我在鲍灵格林那次相见就再也

见不到了。我还常常以为过几年再去美国看看孔

伯母，看来做不到了。她就默默地去了，安息主

怀！
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二。 林光治， 洪照美

S. L. Kong’s memorial

Thank God for bringing sister Kong Sian-Li to our church NCBC for the last 8 years， when she

came to US from Shang-Hai， China. Sister Kong was a scholar and teacher. She graduated from
Beijing university in 1963. She became a dedicated Christian after she joined NCBC about 7 years
ago. Initially， because of her receiving education in communist China， and background from a

middle-class communist family， she had hard time understanding the concept and idea of free-

dom and social justice. She was without any religious concept of God and Holy Spirit. Gradually，
she started to read bible and begin to understand how God created us in his own image. And how
much God love each one of us because we are all created by him， and we are all his off springs.

Ms. Kong became a dedicated  member of Christian family， and attended not only church ser-

vices， but all fellowship group meetings and activities . She studied bible diligently and tried to
understand the purpose of life under Christ’s guidance. She also learned English for reading and
conversations.

Because of her age and her underline health condition， she was not able to learn to drive. She
depended on her daughter and NCBC church
members to bring her to church and all other dai-
ly activities.
She suffered from chronic kidney disorder since
her adult age. She had to have renal dialysis in
last three years due to her chronic renal failure.
Despite all these obstacles， she continued to
participate in church activities and fellowship
until last eight months when she was incapacitat-
ed and had to be cared by her daughter.
My wife was one of the three church members
who gave her the ride to church and other activi-

ties. They really enjoyed worked with Ms.Kong. She was very good in cooking delicious Chinese
dishes and brought them to the church gatherings. She was also good in preparing dessert and
cookies for church members. We will treasure her friendship and her generosity for our life.
We are so blessed to have Ms. Kong in our church community and fellowships. We have learnt a
lot from her， which deϐinitely makes us more likely to be a good person and a Christian. She will
reside in our heart forever as a model Christian and ϐine guidance.



Amen
Davis and Jawmei Lin
NCBC founding members

三。 弓华新

数年前的一个主日，我在教会遇到一年长姐妺 ， 她中䓁身材， 头发有些

斑白， 衣冠整洁美观大方， 文质彬彬的， 对人親切有礼 ， 談話中了解她

来自天津，在物理研究所任工程师 ， 早年曾毕业于北京大学物理系 . 由于

我也曾在北大前身燕京大学读过医学系 ， 所以这使我们更加接近 ， 很快

就像多年好友 ， 加上有時帶她到盤石团契 ， 使我们更加了解 ， 從此我

和宪莉成为好朋友和好姐妹。

宪莉头脑清晰 ， 年轻時她选择了正确的学业和职业 ， 年老后追求真理，

选择了生命之道 ， 信主后 竭力追求，参加教会和团契各种活动 ， 认真查

考圣经 ，不懂時多提问。她在真道上 长进很快 ， 真是树立了好榜样。

她自幼年就喜欢唱歌 ， 有天赋的好声音 ， 曾参加过多次表演 ， 她喜欢

唱圣诗 而且学得很快，对团契圣诞节献诗 十分重视， 积极参加 ， 有次她

在团契独唱“  耶和华是爱” 十分优美动听。

她为人谦和及忍耐 ，在任何环境中，不说怨言。她相信神的信实 ， 谦卑

对人 ，对弟兄姐妹十分关心 ， 尽自已所能来

关心大家 ，对曾经受伤的汪昊 更是关心鼓

励， 使他及全家感到很多温暖及帮助。当数

年前我受伤時 ，她带着亲 手作的美食来看

我，使我觉得主的爱及弟兄姐妹的亲切关

怀。毎次参加团契活动 ， 她亲自做精致的面

点让大家品尝 ，她对人亲切关怀 ，大家喜爱

和她接近及谈心。

近年来她患有肾病 ，需要透析治疗。 雖然病

情严重，但她不说怨言，在神的应许上不动

摇，表现鎮静和平安。在她身上看到神所賜

的平安，不是世界所能给的。在她的一生 ，

看到神的带领及救恩 ，正如圣经上所說；艳丽是虚假的，美容是虚浮的，

敬畏耶和华的妇女必得称赞-箴言 31 ： 30
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凡事都有神的旨意 黎浦英

2020年是注定不平凡的一年，我和耀海也

同时经历了这不平凡的感受。这一年我和

耀海先后从职场上退下来，准备利用这个

休息的时间，趁着我们还能走动就到处走

走。从前由于工作的关系，我们从未出过

远门，所以很期待退休以后可以出去见见

世面。

 但是事与愿违，全球的疫情使我们

足不出户，而更糟的是，耀海的眼睛在一

次常规检查中，因滴入了瞳孔放大的药水

（由于他的眼睛角膜不正常）而导致眼压

升高，当时他的眼睛就很不舒服。我们以

为这是正常的现象，每个人用药之后都会

这样不舒服一阵。却不知他头痛，整晚都不能睡觉，一直坐到天亮。这

时我们才感觉到事情的严重性，耀海的眼睛已是完全看不到东西了，我

们立即预约医生。可临时预约，也不能立刻见到医生，几经周折，到了

下午才轮到我们。当医生看了耀海的眼睛时也吓一大跳，他的眼压已升

到了 56度（正常人是 10-20）。后来赶紧联系到眼科总院院长亲自为他

处理了眼压，第二天立即手术。又过了两天耀海去做眼底视网膜检查，

由于眼部肿大，超声波都测不到结果。后来医生改用药水，每隔一小时

就要滴眼药水，而且每天要在不同的时间段用四种不同的药水。就这

样，我每天要负责耀海的全部生活起居以及外出驾驶，还经常出入医

院，但每次的检查都令我们失望：“眼睛不清楚”。我们也很担心，问

医生他的眼睛能不能恢复，但医生的回答是“不知道，有待观察”。在

治疗期间，需要根据情况不时更换眼药水。时间一天天过去，耀海的眼

睛视力未见好转，他心里很烦乱和害怕，经常睡不着觉，胡思乱想，身

体一下子瘦了十几磅，我也因此而焦虑：万一眼睛治不好，我们下半生

的生活不是就要进入黑暗了吗？在美国没眼睛就不能开车，没车就等于

没有脚，那是多么可怕的事情，更不用说到外面游玩了！想到这里，我

们的担心更大了，也失去了信心和耐心 … 然而神是一位怜悯的神，教会

牧师师母来探访我们，弟兄姐妹为我们迫切代祷，我女儿也经常通过电

话关心，用神的话语来安慰我们说：我们是神的儿女，是基督徒， “神

赐给我们，不是胆怯的心，乃是刚强、仁爱、谨守的心“ – 提后 1:7。



“你要专心仰赖耶和华， 不可倚靠自己的聪明， 在你一切所行的事上都

要认定祂， 祂必指引你的路” –箴言 3： 5-6。

 这几句经文给了耀海信心，他将经文存在他的 notes里背诵。神

的话语开始让我们静下心来学习。瑞莲姐妹也经常发一些圣经学习的语

音资料给耀海听。神的话语就是一面镜子，让我们好好反省自己，有没

有完全相信和依靠主。神的旨意就是要圣徒们完全相信祂，神的能力不

会做工在安于现状的人身上。人越深入了解自己的软弱就会越依靠神，

“你的日子如何，力量也如何 ”（申 33:25）。是的，我们的现状就是远

离神的状态，就是每天忙于自己的事情，很少读经祷告，平时稍微有一

点空就看大陆的娱乐节目和追剧，原来刚信主时的热忱也慢慢地地消失

了，只想做个星期天的基督徒，安逸的基督徒。然而神做事都有祂的美

意，借着耀海这次的眼睛病变让我们知道我们不敬畏神的危险性，圣灵

让我们看到了自己的弱点，让我们到神面前认罪悔改，同时神也借着肢

体的帮助，给了我们很多的鼓励。现在我们开始转变了态度，将家里所

有的电视全部关闭（以前每个房间甚至厨房、卧室都有电视），连新闻

都不看了。每天读经，祷告和听道，正因为有了这种与神的亲密关系，

我们的心情也大有转变，夫妻的关系更好了，不会像以前那样，经常为

一点小事而争吵，而且死不认错，而是学会互相体贴和了解。

 感谢主，我们每天有神的话语来浇灌，每天都在喜悦当中。耀海

的眼睛经过这半年的治疗，三次手术和镭射，视力虽然恢复不到以前，

但配上眼镜可以开车，也恢复了自信。

 诗篇 90： 10说， “我们一生的年日是七十岁， 若是强壮可到

八十岁； 但其中所矜夸的不过是劳苦愁烦， 转眼成空， 我们便如飞而

去”。诗篇说到人所矜夸的不过是劳苦愁烦，它描绘了罪所带来的苦

难，即使人得以长寿，加增的也只有皱纹，毫无可夸之处。这令人想起

传道书作者的虚无人生哲学，他以“空无喜乐”形容年老的悲惨。然而

诗 90： 12说到，“求你指教我们怎样数算自己的日子，好叫我们得着智

慧的心”。领悟人生的虚无，必得智慧的心。这智慧的心就是向往永

恒、顺服、侍奉神的心。尤其当我们领悟到一生之年月何等有限，就当

为永生积蓄，一生都要好好学习：学习认错，学习柔和，学习忍耐，学

习沟通，学习放下，学习感恩，学习生存，用主所赐给我们的恩赐为主

做工。感谢主！
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12/08/2019是我在NCBC正式受洗，宣

告归主的日子，昨天刚好是一年。在这

一年里面，成长了很多，每天都在经历

主的恩典，慈爱，大能，医治，安慰和

教导……，活在恩典当中，与我的主同

行。主的恩典实在是太多，数算不完。

我的好处不在主耶稣以外。

神是听祷告的神，且从让我们得胜

有余！我刚开始信主的时候，不知道如

何祷告，不知道什么当说什么不当说，

只知道神爱听实话，我就在神面前什么

都说，什么都敢说，很大胆。但是这并

不是好事，有时候会说很多不知天高地厚的话。可是我慈爱的神，从未

因此责怪过我，反而时时应允我的祷告。说件小事吧！今年大概 3，4月

份我想买一辆价格合适的 used  car，但是一直都没找到合适的，喜欢的

车型一直都超过我的预算。当时我就祷告神，说“主啊，按你的心意赐

我一辆车吧。”虽然，心里有心仪的车，但是也并未期待一定要得到，

只要是一个价格合适的车就行。可是，我们伟大的神并不亏待我，祂在

我祷告后，大概 6-7月份的时候不仅赐给了一辆价格合适且正是我心中

所求所想的车。不论是车的年份，车的款式，车的价格，还是车使用的

公里数，每一样都完全都符合我的标准。感谢主啊！给我的总是远远的

超过我的所求所想。之前，因为工作太闲。我就跟神祷告说，“主啊，

让我忙起来吧。”神果然是听祷告的，从那以后，我真的越来越忙。我

妹妹的工作，一直没有稳定下来，全家人都有点担忧。为此也经常向神

祷告。今年神就赐给了我妹妹一份稳定的工作，正是适合她的。神的安

排，从来都是最好的。

  神使万事互相效益，使爱神的人得益处！今年神给我的最大的恩

典，我想就是感动我的母亲悔改信主。从我奶奶去世以后，我一直很难

过，自己没有带她信主。即使是现在每每想起这件事，我还是心痛不

已。我不希望同样的事情发生在我其他所爱的人的身上了。所以从那以

后我就开始计划要好好的给家人和朋友传福音。我的计划就是先向神祷

告，向神求，求神给我开口的机会，求神给我契机。今年的疫情，就是

我向我母亲传福音的契机。国内大概 1月份左右爆发疫情，全民封闭，

不许出门。我的母亲很忧郁，很担心，我就趁此机会带着她读经，希望

神的话能够安慰她。慢慢的，神就进入她的心里，种子也就埋下了。在

这个过程中，我几乎每天早晚都为我所爱的家人和朋友祷告，希望他们

在恩典中 与神同行 刘小琪
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能够认识神，当然这其中也包含我的母亲。后面国内的疫情反反复复，

最后本来以为可以好的时候，突然又有新的病例爆发，我母亲突然感受

到了这个世界的绝望。我告诉她，在耶稣基督里面就会有盼望，我就小

心翼翼的问她愿不愿意和我做决志祷告。我没想到的是，她居然同意了

（当时心里并没有抱太大的希望），我就带她做了祷告。那天是 6.25

号，是一个我会一直记住的日子，那是我母亲悔改信主的日子，真的好

开心，每每想到都会不住的感谢赞美神。从那以后直到现在，我看到她

的生命在一点一点的成长，她愿意读经，愿意祷告，愿意交托，也越来

越认识神。她信主，使我的信心也一起增长，也让我再一次经历神的恩

典和大能。因为神知道我的所思所想，知道我渴望的是什么，知道我珍

惜的是什么。所以祂必保护，也必赐予，使我得胜有余。

         要认识神需要谦卑，要跟随神需要顺服！谦卑和顺服是我这一年以

来一直在学习的功课，也是我这一生要学习的功课。这两个功课我一直

做得很不好。我是一个心里充满了骄傲的人，每当我觉得自己够顺服或

者够谦卑的时候，就是我败坏的开始。但是，感谢神，祂并没有放弃

我。当我骄傲的时候，神就会借着各样的事情打我的脸，让我看到原来

我是这样的无知和败坏。我的无知真的是超过我能想象的地步。当我不

顺服的时候，神也没有过度的责备我，使我吃尽苦头，反而总是耐心的

引导我走正路。感谢神，这么不好的我，心里充满了骄傲和败坏的我，

祂依然爱我，为我舍命，听我祷告，使我知罪，供我所需的一切。我最

美好的神，从未使我有任何的缺乏，不论是物质还是精神。因为，主耶

稣就是我生命的粮，是用不枯竭的活水，在他里面，就永远不会饿也不

会渴。也愿神祝福所有的弟兄姐妹们，在接下来新的一年，可以更深地

来认识我们的神，我们的主，一直住在耶和华的殿中，直到永远。

 我想以弥迦书 6章 8节作结尾：

世人哪，耶和华指示你何为善。

                       祂向你所要的是什么呢？

                       只要你行公义，好怜悯，

                       存谦卑的心，与你的 神同行。
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        受洗见证 陈 慧

歌颂神，感谢赞美神！

曾经一直都是因为忙，没有时间去教会，去了解圣经，直到 2019年我才

真正体会到神的力量。

在过去的十几年里我都一味着忙于自己的公司，把大部分的精力都花在

公司的发展上，而忽略了家庭和小孩，在孩子的成长过程当中，他们都

是觉得我很忙。而我自己回头看这十几年，每天也确实都是为了公司的

大小琐碎的事忙不完，回到家里又为孩子学习接送的事忙不停。但是现

在发现我所有的忙碌都是没有目标和意义的。

我一直以为只要努力工作，心存善良，就可以问心无愧，去拥有自己想

要的东西和生活。在去年自己创业的公司因为缺乏股权法律的知识，失

去了公司的控制权，才发现并不是所有的东西只要你努力你就可以拥有

的，其中还是缺乏智慧和信仰。失去一家自己一手创立的而且曾经花十

几年的精力在上面的公司非常心痛，但也因为这份的失去，让一直以来

只知道埋头苦干的我有时间去想真正生命的意义。也在这个时候一直帮

我的朋友让我接触到神，让我去体会了神的智慧和力量，也让我有机会

来信靠神。我深深的感受到这是上帝的安排，感谢上帝拣选了我，让我

有机会来信靠他，我在冥冥中感受到有个在操纵你的力量，那就是神，

是那个创造宇宙万物的神。虽然我在失去一家公司的过程非常痛苦，但

我来到教会和参加每周的团契，学习神的的话语却可以让我释然，让我

整个人变得非常的轻松。我体会到真正生命的深层意义，是你一直看不

到的生命价值所在，就是信靠主，我也要带领我们的家庭父母来认识

神，我也感到非常的满足，还有我们教会这个大家庭。

感谢神，感谢神带领我走出困境，感谢神让我认识更多的弟兄姐妹，让

我在信耶稣基督的路上不孤单，感谢神给我新的生命。

我还在学习神的话语，我愿意在未来的人生路上花更多的时间来跟随

神，歌颂赞美神，直到永远。

2020年 11月 28日



我叫李曼 Jenny Lee，2003 年 9月来美国，恍恍惚惚已经过了 18年了。直到今年

在我老乡远洁的介绍下我来到了咱们教会，见到了牧师，师母和大家，我感觉

到了基督教大家庭的和谐和亲切！

记得在我第一次接触教会是在我刚刚来美国几个月时，那时侯的我凭着自己曾

做过进出口职员和外资企业管理的经历，捧着“世界日报”在纽约大小公司应

聘，结果四处碰壁，梦想变成了痴想，人生一度跌落谷底，天天看着天上的飞

机掉眼泪，就在这时我认识了一位指甲店的师傅，他带我来到了纽约法拉盛的

一家教堂，那天牧师讲道“上帝给你关了一扇门，一定会为你打开一扇窗”这

句话好像就是神对我说的，感谢神，凭着这种信念我坚持着，努力着。后来有

一天突然想到小时侯妈妈说过“为了学到地道的俄语我宁愿去

俄国端盘子”… 就这样为了提高英文，我走进了餐厅从服务

生做到经理，老板，一做就是十年。我知道在这背后一定有神

在保守。

第二次接触神，是因为我的儿子，我们是一个重组家庭，家庭

矛盾比较多。我儿子 10岁来美，在他 12岁时进入青春叛逆

期，复杂的家庭关系以及工作的压力不能给孩子一个很好的家

庭氛围，以至于他经常和我顶嘴，而我内心其实是非常内疚和

矛盾的。感谢神，我们遇到了基督教会的黄大姐和她爱人，他

们知道我工作忙就每周日来我家接我的儿子和他们一起去教

堂，我儿子从开始去教堂后变了很多，懂事了，也变的独立

了。钢琴和吉他成了他最好的玩伴，我发现每周在教会里平复了他的烦躁和叛

逆。感谢神，从那时起他就变得非常让我省心，并且一直都让我感到很自豪。

自从我决志信主后，我们家变的和睦多了，我信靠了主，当我遇到困惑时，我

会向主祷告如何与家人相处。现在每周日都会和妈妈一起看张牧师讲道，在这

严重的疫情下，我们找到了平安和喜乐！感谢神！感谢牧师！

还要感谢远洁，她几乎每天早上都会给我传福音，并送给我一本圣经，当我看

到主耶稣的故事时，我非常感触，感谢主耶稣为了解救世人被定死在十字架上

并从死里复活，主耶稣用他的宝血洗净了我们人的罪，回想起我走过的人生，

我觉得我是有罪的，由于人的自私，渺小，我以前只看到我好的一面，甚至认

为自己没有错，即便有错也会为自己找到一千个理由去掩盖，我看完圣经里主

耶稣的故事后，我触动了，改变了我，我为自己的无知和愚昧忏悔，我知道我

是有罪的。耶稣是神，神爱世人，求神进入我的心，掌管我的生命，赦免我的

罪，做我的救主。所以我愿意接受受洗，接受神的爱，我愿意打开我的心接受

神，求神怜悯饶恕。在未来的日子我不再懼怕，因为有神与我同在！ 21

受洗见证 李 曼 Jenny Lee
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受浸见证 刘昕然

最开始接触这个信仰是在我小的时候，父母上班，平时主要是奶奶照看

我，奶奶信主，所以经常带我去主日聚会。但是由于大教会人多，也主要

以老年人为主，再加上我那时候还小不懂事，我也并没有真正参与到聚会

中去，反而还一直质疑是否真的有神与我们同在。后来真正认识主，相信

主是在上大一的时候。当时我刚步入大学生活，在陌生的环境中有很多不

适应，遇到了很多困难的处境，而正在此时我碰到了学生团契在寻羊的姊

妹，我顿时感到了神在召我，于是我就开始和团契的弟兄姊妹们一起聚

会，一起查经祷告，慢慢认识了这位神。感谢神的恩赐和甘泉团契的牧

养，打开了我属灵的心和眼睛，真实地看到神在万事上做的工，看到神的

美意，祂让我刚硬的心变得柔软，看到神的恩典和慈爱，让我得到了新的

生命，丰盛的救恩和永远的倚靠。

对我来说，神是一位活神，祂是慈爱的，公义的，圣洁的，信实的。不同

于世人所拜的偶像，神是活的神，祂时时刻刻与我们同在，看顾保守我

们，听我们的祷告并给我们回应，只要有两三人奉祂的名聚集，祂的灵就

会在我们中间运行。祂是我们在天上的阿爸父，让我们如同婴孩被照看，

如同小羊被牧养。我们需要这位神，因为人所做的实在有限，而在人不能

的在神都能。神是公义的，祂的每个儿女，无论高低贵贱，祂都视为宝

贵，都慷慨的给我们丰盛的赏赐。神是圣洁的，而我们沾染了世上各种骄

傲和情欲所带来的污秽，都是罪人，但罪的工价就是死，我们每个人都要

面临最后的审判。但是，祂为了拯救世人，赐下祂的独生爱子耶稣基督为

我们背负重罪，因祂的鞭伤，我们得医治，因祂的受的刑罚，我们得平

安。神又是信实的，圣经上的每一句话都已经或者将会得到应验，只要寻

找，就会得到，神对我们的应许也从不会落空。

神是我唯一的倚靠。祂爱我，时时处处照看我。虽然我的信心时而冷淡时

而火热，但是在我悖逆的时候神也不会离弃我，祂会借着一切事情来管教

我，除去我心中的骄傲，把我领回到祂的身边。我也常常思考如何活出基

督的样式，服侍神，做神忠心良善的仆人。但是灵命尚且幼小，就恳求主

能够有更多的恩赐，让我属灵的生命有所长进，能够作光作盐，为主做

工，合神心意。

圣经是神的话语，告诉我们关于神的事情，告诉我们亘古直至永恒所有的

事，告诉我们如何活出新的生命——行事为人要和蒙召的恩相衬。神的话

就是真理，道路，敬畏耶和华是智慧的开端。我们要如鹿切慕溪水，不断

的从中获取灵粮来丰盛我们的生命，我们要跟随耶稣基督，背负十架，进



窄门，向着标杆直跑，才能进入神的国，得胜得永生。

圣经告诉我耶稣还会再来，神的国将会建立，我们都会面临神的审判。

这让我的生命有了盼望，跳出日光之下的虚空，否则什么事情都是没有

意义的。在神的律法之下我们都是罪人，但是耶稣基督已经被钉在了十

字架上，为我们流了宝血，受死，复活，我们要将自己的生命、罪与重

担全然的交托摆上，接受耶稣基督为救主，才能得蒙救赎。我心中的很

多的骄傲，过于注重世界上很多虚浮的事物，拜它们为偶像，被它们所

辖制，希望主能洁净我的心，让我尊主为大，定睛在主的身上，积攒天

上的财宝，而不是地上的。

信主之后，我的生活目标不再是用属世价值观衡量的名利，而是要活出

基督的样式，成为合神心意的儿女，因为赏赐的是祂，收取的也是祂，

只有神才会真正满足我们的心。神也教会了我怎么去爱，因为祂先爱了

我们，告诉我们爱的真谛，并不是我信主之前所认为的爱，被魔鬼的谎

言蒙蔽了的争竞、嫉妒和情欲。
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受洗见证 朱琳珏

我在中国长大，对信仰的接触还是较少。该话题压根不列为人们讨论

问题的范围。但我从小时候便知道奶奶是天主教教徒，她小时候被托付在

天主教学校，学习信仰耶和华。奶奶有本圣经，也有个十字架。这是我最

早接触信仰这个概念的契机。后来来到美国后，发现几乎身边所有人都是

基督教徒。他们每周日去礼拜，复活节圣诞节等节日还有教堂聚会。这就

是他们生活的一部分，我从未有过的一部分。我得知他们信仰耶稣，相信

认罪与救赎。但当时的我，只觉得相信耶稣这样一个从未有人见过也没有

画像的“存在”是一件很荒唐的事情。那时在我看来，圣经很有可能是几

个疯子你一句我一句编出来的故事而已。后来偶然机会在加州碰到了

Jehova’s Witness的传教士到家里给我讲圣经。但出于我好奇为什么有如此

多的人信神，我开始和他们讨论圣经。我在加州住的时间不长，所以只了

解了很基础的内容。我了解了耶和华是谁，而耶稣是他的儿子。那时我还

不知道基督教和耶和华见证人是两个教派。在我看来，他们读的都是一本

圣经，描述的故事也都一样。后来我离开了加州后，很长一段日子再没有

想过信仰这两个字。从小在中国长大的人是不需要信仰的。你只需要努力，

因为大家相信我命由我不由天。这样的思想一直伴随着我。于是我来美国

第一个下功夫的就是英语，经过在日本的毒打我很清楚语言不过关的后果

是什么，而以后要当医生的我绝对不能英语不地道。后来我努力学习，考

大学，泡实验室，直到考医学院，大概率验证了功夫不负有心人。多年来

一直巩固一个思想：我只需要成绩，我可以为达目标不惜一切代价，获得

我想要的结果。可生活又怎可能停留在一个十几岁孩子那样的生活现状，

它只会越来越复杂。大四那年考医学院时，我得了抑郁症。其实多年来我

一直在抑郁着，只是没有那时那么严重。在那种思想下活着，可能难免会

抑郁吧。在我实验室老板的强烈建议下，我去看了学校的心理医师。她开

导我让我学会接受，是真正的坦然的接受和面对现实。不带情绪的，客观

的去面对，找到突破口重新出发。因为这世上的事，毕竟很多并不取决于

我。这段时间里，我做的最多的就是坐在床上放着“夏目友人帐”折花球。

而我几乎每天都会看好几次床边贴着的一张小画报，是高中毕业时我的一

个朋友送给我的，由她亲自书写的一段话，最后一句“During times of trial
and suffering, when you see only one set of footprints in the sand it was
then that I carried you”。我半信半疑，多希望真的有这么一个神在帮我。

就在我终于慢慢地学会这种新的思维模式的时候，我的录取通知书来了。

我记得当时在图书管点开 email热泪盈眶，我的第一个想法竟是，这一切的

一切，从始至终，是不是命中注定，是不是meant to be，是否真的有个上

帝，冥冥之中在安排，他要我学会努力学会付出，更要学会开朗地去面对

一切。他让我机缘巧合地接触到他，这么多年来我父母的工作，我们的家

庭，我的学业，这一切都还算顺遂，是否真的有人在看顾我们。上医学院



后因为学业很忙，我并没有系统地学习圣经。但接受了耶稣，我才体会到

圣经的神圣，这是他留给我们的指路标，让我们可以更靠近他。我经常还

会想起那张画报上面的话。虽然困难重重，学上得也很坎坷，但我从来没

有怀疑过我的未来。我相信上天自有安排，我只要做好我能做的。申请住

院医时，我终于下定决心要追随耶稣。我相信他会指引我做一个更好的

人，一个更好的信徒！
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2020年是极其不寻常的一年。这一年全球遭受了 COVID-

19带来的疫情冲击，而立之年的我也遇到了信主七年来最

大且最漫长的试炼。在这大试炼中，我经历了主极大的恩

典，也收获了很多超过以往 7年经历所带来的宝贵的属灵

果实。

今年年初，新冠病毒 COVID-19在中国武汉大规模爆发，

很快就席卷了全球。2020年 3月，美国也开始受到疫情的

重创。疫情很快就带来了一系列的问题，其中，最明显的

就是经济的动荡和大规模的失业。我所在的公司 4月通知

员工，5~7月每个月会放一周的无薪假，但丝毫没有提到

裁员的事情。我的绿卡申请的第一步劳工证 PERM也于 4

月 29号提交给了劳工局。当我看到绿卡申请提交了，公司

只放无薪假但不裁员的时候，我非常感谢神保守我的工

作，因为当时全美的平均失业率达到了 14.6%，这是美国

自 1939年后，81年有史以来最高的失业率！

然而，5月 4号，我突然收到公司通知：由于疫情造成的

经济重创，公司决定进行全球范围内的改组和裁员，田纳西的整个新项目

研发组都被 layoff了！由于我和研发组的工作过于密切，因此，我也被列

在了裁员名单里。这消息对我而言简直是晴天霹雳！绿卡申请文件刚提

交，4月说好的不裁员，怎么 5月初就突然变卦了？自从乔岚生了 Jonathan

后，我们家就我一个人工作，家庭的收入、身份全靠我这份工作维持，各

样的花销，加之 10月底工作签也要满 6年结束了，失去工作的后果简直不

敢想象！在这极其不幸的情况下，感谢主赐给我很好的老板们。由于

layoff是董事会的决定，他们也无能为力，但经他们的努力争取，他们特意

把我放到了 8月底的最后一批，希望我有足够的时间找到新工作。我把这

个消息告诉乔岚后，我们俩虽然痛哭不止，但很快就来到主面前向主祷

告，获得了主所赐的属天的平安。我们都相信，神又要让我们经历他的大

恩典了，他必会带我们胜过试炼，像他之前一直带领我们的那样。

于是，我很快就开始找新工作。最初的一个月我只把简历投在纳什维尔附

近的公司，很快我就收到了一些纳村和附近公司的面试邀请，虽然招聘人

员对我很中意，评价很高，但很遗憾，这些公司都不能办身份。身份这个

问题使我不得不在全国范围内进行海投。6月一整个月都没有什么消息和

进展，我虽然一直祷告求主开路，且尽自己的本分继续投简历，但丝毫没

有看到环境的变化，我也变得非常的灰心和沮丧。于此同时，我和乔岚发

现我们有二宝了，预产期是明年的情人节前后。二宝的突然到来让我百感

交集：一方面，感谢主又赐我产业；另一方面，现在正是身份、工作都不

面对上帝的隐藏 张如心
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确定的时候，能不能留在美国都不知道，回国也异常艰难，也没有工作和

保险，二宝的到来简直是“雪上加霜”啊。但我转念一想，神既然在这个

时候赐我们二宝，说明神一定会赐我们养育二宝所需的一切，包括工作和

身份。因为这试炼不仅是关乎我自己的事，也是关乎我们一家人的事。有

了二宝后，这更是关乎神的事，因为二宝是神赐的，神做事也为他的名和

荣耀的缘故（结 20： 22，但 9:17-19，尼 9:10，诗 50:15）。因此，二宝的到

来反而给我们带来了更多的平安，相信神一定会看顾和开路的。

但是在接下来的 50天里，我在找工作方面毫无进展，从满怀希望变的希望

渺茫，不知道什么时候才能拿到一个面试。我想到和我同一届毕业的同学

们，他们大多都已办理绿卡多年，职位上也有不少做到经理甚至总监级别

的。我在读研的时候成绩和综合能力都名列前茅，但工作了 7年，身份一直

没有解决，职场生涯也坎坷不已，看起来很失败。我不禁问神，为什么会

这样？感谢主，有一天在我祷告的时候，在半睡半醒的状态下，神仿佛让

我看到了将来在基督台前审判的场景。神呈现在我面前一个坐标轴（见下

图）：横轴是年龄，纵轴是属世的成就，比如那年挣多少钱，头衔，名誉
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等。纵轴的折线和横轴之间围成的面积就是人在地上获得的成就——属世的

成就。突然，纵轴上的数字全都跌落到了地上，摔的粉碎。纵轴上一切的属

世成就都不见了！取而代之的，出现了一个崭新的纵轴：属天的成就，即我

们和神的关系，为主忠心服侍的摆上，灵命的成熟度等。这个新纵轴和横轴

（年龄）所围成的面积，是属天的财富，而神要按照这个对基督徒进行审

判：奖赏或亏损。我不禁想到，有的人属世的成就很大，但属天的成就几乎

为 0，甚至可能是负的（一生不信主，与神为敌）。有的人属世的成就在人

看来很小，但属天的成就是大的，这在神眼中是看为宝贵的。

神要奖赏这些人，他们在天上的地位是大的！感谢主，让我在祷告中仿佛看

到了末后在基督台前审判时，神看重的到底是什么，帮助我继续用属天的眼

光看今生一切的遭遇，知道什么才是最为重要、最为宝贵的。

7月 20多号，神的时间终于到了，我在短期内收到了一系列的面试，其中

3~4家公司的反馈都很好。8月 14号，一家公司给我发了正式的 offer，地点

在波士顿附近，并让我最晚 8月 19号回复。乔岚希望我尽快接这个 offer，但

我还在等两家更感兴趣的公司的终面：一家的终面就在 8月 17-18号，而且进

入这家公司的终面非常不容易。另一家公司的面试和申请经历觉得非常像神

的带领，而且招聘经理已经有意录取我并邀请我参加终面，还告诉我，根据

他以往的经验，他推荐的候选人终面的通过率高达 80%。因着这两家我更感

兴趣的公司，而且其中一家招聘经理基本发了口头 offer，加之我对发正式

offer的公司不是很感兴趣，我就没有接那个 offer。然而，一家公司终面后，

很遗憾我没有被录取。另一家公司内部突然出现情况，把招聘的这个职位给

撤掉了。这对我而言又是一个晴天霹雳！当时之所以没有接那个正式 offer，

就是因为这家公司很像神所带领和预备的，加之招聘经理的积极反馈和告诉

我大概率会被录取，我觉得即使不接那个正式 offer也无妨。但万万没想到，

这个职位竟然突然被撤掉了！紧接着，我从公司签约的移民律师那里得知，

由于我的工作签 10月 26号就要到期了，在去新公司工作前，我的工作签必

须要先续签上才可以。我绿卡申请第一步的 PERM文件（劳工证）是 4月 29

号才提交的，续工作签必须等到绿卡第二步的 I-140文件批准后才可以申请。

此外，绿卡是和我现在的工作挂钩的，因此在拿到 I-140之前我不能离开现在

的职位。这意味着什么？无论我拿到多少个 offer，在 I-140批准前我都不能

离开现在的公司去新公司上班。而且我的工作 8月 31号就要结束了，所以我

必须在 8月 31号之前拿到 I-140，同时要找到能办身份的新工作。PERM是劳

工局负责审理，I-140是移民局审理，两个政府部门互相独立，没有人能左右

他们的决定和每个案件审理的速度。加之 5月份听说移民局很可能要放无薪

假，本来就积压了众多的案件，放无薪假就更不知道何时能审理了。然而，

最可怕的是，当时 I-140的加急也取消了！ I-140如果加急的话，两周内移民

局必须给结果。但 5月的时候，I-140的加急也被取消了，没有人知道什么时



候才会恢复。把这所有的条件和限制结合在一起（见下图），我即将失

业，在受疫情影响，在经济不景气、全国大规模裁员的情况下，我要在离

职前的短短 120天里拿到 I-140且找到一份能解决身份问题的新工作，这概

率几乎是 0！！！

得知上述消息后，我对没有接那个正式 offer后悔不已。我变得极其消沉，

觉得留在美国的希望已经没有了，也开始质问神为什么又让我经历失去工

作这种事。这是自 15年以来第二次 layoff，而且工作签也要到期，当时岳

父岳母还在这边，一家老小，回国也困难，神的信实和慈爱在哪里？感谢

主，乔岚对我说，这么多的难处同时发生，这概论也太小了吧，说明这就

是出自神的手，是神允许的呀。既然神亲自把我们摆在这大试炼中，他也

必亲自把我们带出来，因为神的意念是赐平安的意念，不是降灾祸的意念

（耶 29:11）。感谢主，藉着乔岚的安慰，我可以用属天的眼光看这不寻常

的经历，继续仰望神。

随着时间的推移，很快就到了 8月底。让我万万没想到的是，我的美国老

板竟然主动向上级申请，给我的工作延了一个月，到 9月底结束！感谢

主，之前德国那边的大老板曾尝试帮我延期却没有成功，美国这边的小老

板竟然成功的做成了这件事，而且是他主动做的，我并没有提。这件事只

有神的手才能做！律师告诉美国老板，根据他的经验和最近 PERM的审核

时间，他预计我的 PERM在 9月底或 10月初左右会有结果。只有我的

PERM和 I-140都批下来，H1B才能续签，而且我能保留绿卡排期的优先

日。如果上述两个文件中的任意一个没有批下来，我不但续不了工作签，

而且绿卡排期也会完全作废，那么过去 6年里，我绿卡申请的全部努力都

会付诸东流。虽然时间非常紧迫，但我相信神依然是信实且不误事的，他

是全能的神，慈爱的主。我 2015年被 layoff的时候，他在 9天之内就赐给

我新工作，这次虽然更加艰难，在人看是不可能的，但在神依然是凡事都

能的！然而，很快就到了 9月底，PERM依然没有批下来，新工作也杳无

音信。经理问我的打算，我说我不要离职费了，能不能再帮我延一个月，

到 10月底结束？经理几经周折，也终于再次成功的帮我延了一个月，让我

可以工作到 10月底。

9月到 10月中旬，是我最难熬的一段时间，也是我属灵生命里最挣扎的一

段时间。9月 7号，劳工局的网站终于更新，显示他们开始审理 4月提交

的 PERM了。 我每天都查 PERM更新的情况和我的案件状态，当我看到甚 29
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至一些 5月提交的 PERM都已经批准了，我的 PERM还是毫无消息的时候，

我心中焦急万分又沮丧不已。神啊，你是信实不误事的，现在时间一天天过

去，你还不做工吗？要等到几时呢？到了 10月初，我的 PERM还是没有更

新，我彻底崩溃了。我开始怀疑神的信实和全能，向神大大生气，充满了抱

怨和苦毒。我甚至觉得神不再信实和全能，他把我忘记了。我在过去的两个

月里不断的祷告，迫切的祷告，但神仿佛根本没有听见，他一直在保持沉

默，他隐藏了自己！时间一天天的过去，环境依然没有改变，神你在哪里？

你难道忘记我了吗，你何时才会开路呢？这无疑是我信主 7年来最差的属灵

状态，也是灵命的大低谷。感谢神，在我如此消极的时候，我依然坚持读

经、祷告和线上聚会，神借着弟兄姊妹的口和属灵分享，医治我灵里的疾病

和苦毒，让我重新恢复和他的好关系。我和哥伦布的一位弟兄远程查经时，

该弟兄通过原文解经和列举全部相关经文找证据来解释关键字的意思，他向

我阐述了圣经里非常重要的一个概念：用mind（头脑、分析、理性）和

understanding（领悟力）去认识神。在新约圣经里，至少有 8个不同的希腊字

和超过 1000句的经文在表达这方面的意思。比如马可福音 12:30的“意”和

12:33中的“智”，原文都是关于领悟力（悟性）的意思，包括我们的理解

力，意识，思考模式，理性等。一方面，我们应该认真查考圣经，通过正确

解经，进行知识的整合，比如新旧约对比、在经文里找证据、穷举经文归

纳、查考一个词出现的全部经文来明白这个词的真正含义等，在理性和领悟

力方面进一步的认识神，就是圣经里提到的在认识神的真“知识”上的长

进；另一方面，我们要反思自己与主同行的经历，把这些经历像拼拼图一样

拼起来。弟兄举以色列人出埃及的例子进一步阐述：以色列人出埃及的时

候，神白天用云柱、夜晚用火柱带领他们，分红海，降鹌鹑和吗哪，磐石出

水……如果以色列人用他们的理性分析，通过这些经历，他们就可以得知神

是信实的、全能的、不误事的。但当他们听到十个探子报恶信的时候，全都

退缩了，大发怨言，甚至要打死迦勒和约书亚，把神忘的一干二净，仿佛从

来没有经历过神的带领和恩典一样。因此，除了迦勒和约书亚，神让那一代

人都倒毙在了旷野。这个分享对我产生了极大的触动！是啊，我把过去与主

同行的经历都忘了，只看到眼前的难处和环境。过去 7年，神从来没有误过

事，从来没有失信过。多少次大小试炼，靠主都安然度过了。正如拼拼图一

样，目前，神给了我一块漆黑无比的图块，我看不到希望，看不到未来。如

果我只定睛在这漆黑无比的图块上，就会陷入失望甚至绝望，会跌入属灵的

低谷，会失去和神的好关系，会苦毒抱怨，灰心丧胆……但当我回顾过去 7

年与主同行的经历，我看到了用其他图块所拼成的大图画，一个美丽的图

案：过去 7年里，我也拿到了许多漆黑的图块，但下一块就是璀璨的星光和

皎洁的月光，是夜莺的歌声，天使的歌唱，是彗星划过天空，银河在天际发

光……原来，神给我的这块漆黑无比的图块，是为下一块美丽的图块做铺

垫。当我把过去与主同行的经历像拼拼图一样拼起来后，我看到不再是一块



漆黑无比的碎片，而是一个美丽璀璨的星空！

10月 5号那天，我没有向往常的那样继续刷网站查看 PERM的更新，而且

心里再次充满了失去许久的属天的平安。那天中午，经理兴奋的打电话告

诉我： PERM通过了！律师那边很快的开始办理 I-140，感谢主，I-140不知

道从什么时候已经恢复了加急，10天后，I-140也顺利通过了！神真是信实

不误事，在我工作的最后一个月里，把身份问题里最大的难处解决了，这

样我就有可能续工作签，而且绿卡的排期也保住了。在劳工局极其缓慢的

审理 PERM，移民局曾取消了 I-140加急甚至可能放无薪假的情况下，没有

任何人能左右我的案件什么时候被审理，审理时间的长短，是否会被审查

（audit），能否通过等。“在人是不能，在神却不然，因为神凡是都能”

（可 10:27）！当我完全无助的时候，我继续的求告神，仰望神，神把这在

人看来不可能的事情做到了！

然而，在我兴奋不已的同时，我也产生了另一份担忧：离我工作的最后一

天只有半个月了，工作签也马上要到期，身份即将失效。但新工作还是一

点消息也没有。我继续拼命投简历，迫切祷告，向神呼求，求主在 10月底

之前赐我新工作，彻底解决我们的难处。可是，新工作并没有来到，10月

底的时候，我离开了公司，身份到期了，驾照也相应到期。我和乔岚不得

不申请旅游签证做临时解决方案，我一方面继续找工作，另一方面也做回

国的准备。我对神再次产生了失望的情绪，认为神不信实，没有在急难中

及时搭救我。虽然情绪低落，心情难受，但我依然尽人的本分：继续祷

告，继续投简历，继续准备面试，继续参加线上聚会，继续带查经服侍

主……

11月初，神又一次做工，短短两星期内就赐给我很多面试，其数量超过了

过去 5个月的总和！ 11月中旬，岳父岳母也在“双阴检测”的极端艰难条

件下，顺利平安的回国了。感谢弟兄姊妹的爱心，David弟兄专门请假租车

送我们去亚特兰大让岳父岳母进行检测和登机，泽楠和思砚也开放家庭接

待我们。此外，NCBC教会和远方的弟兄姊妹们也一直关心我们，为我们

祷告。每周的周五查经结束后和主日祷告会上，校园团契的弟兄姊妹们都

为我的工作和家庭祷告。瑞莲姐、正荣兄和夏蔚姐也经常发微信来关心和

鼓励我。陈琼姊妹分享她们家的特殊经历对我触动很大，弓阿姨及其家人

也给予我们很多勉励和鼓舞。感恩节前后，我完成了 5家公司的终面，拿

到了 3个口头 offer，并于 12月 10号，在时隔 4个月后，再次拿到了一个正

式的 offer！工作地点在康涅狄格州，和之前拿到的 offer地点波士顿距离不

远，几乎是同一个位置。这样看来，神的带领也越来越明确了，是神让我

们离开Nashville，搬到东北部，去那边事工。对这个 offer，我和乔岚也都

非常喜欢，于是我怀着感恩的心很快就接了这个 offer。由于我们需要搬

家，我向经理讲了我的计划，感谢主，经理同意我可以先远程办公一段时

间，明年 3月底搬过去即可。这样，二宝就可以在这边出生了，乔岚可以
31
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做完月子后再搬家。虽然我的工作签结束了，需要重新办，但我不用离境，

只需在境内转回工作签即可。今年我遇到了工作和身份双重大试炼，原本以

为能继续留在美国都是件不可能的事情，结果神不但把这些难处都一一解决

了，而且赐的 offer还超出所求所想！历时 7个多月，这段艰难的试炼中最困

难的部分已经靠主胜过了，接下来还有办身份、搬家、租房、生二宝等事

情，相信神一定会开路到底的！

通过今年这段难忘的经历，我又学到了很多宝贵的属灵功课，比如：不再为

自己筹划人生作人生的主，而是仰望神，交托在神手中；要持守信仰，持续

祷告，忍耐到底；在旷野路上跟着主的脚踪行，当走不下去时，唯一的方法

就是继续跟着神走，因为以琳离玛拉并不远……众多属灵功课中，最深层的

一个，就是如何面对上帝的隐藏和沉默。早在 2018年，我有一次祷告的时

候，神就回应我说，有时候他会隐藏自己，是为了试验我。但神让我不要

怕，因为他离我不远，他也不会一直隐藏自己。今年 6月初到 7月 20号，8

月中旬到 10月中旬，以及 10月底之前的两周，这三段时间里，我真正的经

历了两年前祷告时神回应的那种情况：向神迫切祷告后，没有得到任何回

应，环境也没有变化，神沉默和隐藏了。在这段时间里，我经历了属灵的低

谷，对神生气过，埋怨过，怀疑过。但感谢主，他借着各样的方式，依然在

回应我。虽然环境没有改变，但神在我祷告中，让我看到永恒的价值，看到

基督台前审判时，什么才是神看重的，什么才是最为宝贵的。虽然难处没有

解决，但神借着弟兄深入查经解析原文，让我学到了“智”的重要性，回顾

过去与主同行的经历，像拼拼图一样拼起来，看到了布满神的恩典的大图

画，而不再被眼前这块漆黑无比的图块所迷惑。在这流泪谷中，一些曾经读

了好多遍却不能理解或无法感同身受的经文，如今却体会的如此的深刻！大

卫在诗篇 40和 70呼求神“速速搭救，不要延迟”；诗篇 88里面向神痛彻心

扉的呼喊；耶利米哀歌里的悲叹与哀伤，哀伤中的盼望；哈巴谷书里先知向

神直接的提问和辩论；约伯记里约伯面对上帝沉默和隐藏时，表现出诚实无

伪的信仰直到神在旋风中显现……原来，天路历程中，苦难和试炼本身并不

可怕，最可怕的是，我们在苦难和试炼里，向神祷告，神却没有回答——他

沉默了，他隐藏了自己。但感谢主，在《圣经》里，他早已放入了上述宝贵

的经文——这些乍一读觉得消极不已、充满了“负能量”的经文。《圣经》

中大部分的内容都是讲述神的信实、慈爱、全能，记录神对祷告的回应，救

义人脱离网罗，教导我们要感恩、赞美神等。但正是这些宝贵的少数经文，

回答了基督徒最难面对、最不敢问、最想逃避的问题的答案：如何面对上帝

的沉默和隐藏。为什么“智慧书”有五卷？因为《雅歌》单纯记录了美好的

爱情，《诗篇》和《箴言》只讲述人生的“常态”：敬畏神的人生应该是什

么样的。而《约伯记》则记录了人生的“反常”：义人也会受苦，甚至上帝

会沉默，会隐藏自己……《传道书》则显示了人生的“无常”：机遇不是人



能掌控的，世界上充满了虚空和不义……正是因为《约伯记》和《传道

书》，“智慧书”才记录了完整的人生和信仰，让我们知道，在人生的

“常态”里我们可以认识神，在“反常”和“无常”里，我们依然可以认

识神！这 7个月的经历，我的得着是，面对上帝的沉默和隐藏，最关键的

是要保持诚实无伪的信仰，继续大胆的向上帝对话，哪怕有无数的疑问、

不满和委屈，而不是去躲避上帝或远离上帝。在这种时候，这样的情绪

里，连祷告的力气都没有，所以，在神面前，毫无伪装的可能性，只有内

心里最真实的呼喊。记得 5年前，林健弟告诉我说，他要做一个“真基督

徒”，而不是做一个“好基督徒”。数年后，我才明白其中的含义：平时

在教会里，我们习惯了做一个好基督徒，知道怎样祷告，做什么样的事会

得到其他基督徒的称赞，会表现出很属灵的样子。但我们自己和神的关系

究竟如何？也许在常态里，顺风顺水的时候，没有什么差别。但当我们遇

到了大的试炼，上帝沉默和隐藏的时候，我们真实的面貌就暴露无遗。我

们是像法利赛人那样继续做辞藻华丽的祷告，装的很属灵、很敬虔的样

子，还是像约伯、大卫、可拉后裔、耶利米、哈巴谷那样，直面自己的难

处和软弱，直接向上帝对话，倾诉自己的所有问题，直到上帝回答为止？

在神沉默和隐藏自己的时候，我选择继续不断的求问神，虽然充满了疑

惑，但不得到神的回答决不罢休，直到他再次显现。当神显现时，或许难

处已经解决；但也有很多时候，问题仍在，我仍然困惑不已，但我已经不

再为这些问题纠结，而是学会了与这些问题共存。火一般的试炼让我学到

了深层的属灵功课：做真实的基督徒，保持诚实无伪的信仰。感谢主，他

的确离我不远，他也不会一直隐藏下去。当上帝隐藏时，他是在试验我的

心，让我知道自己信仰的真实状态。因为他也曾经专门留下一部分迦南人

来试验以色列人（士 2:21-22，士 3:1&4）；巴比伦使者到来时，他也暂时离

开希西家来试验他的心（代下 32:31）。

明年 3月我们一家就要离开纳什维尔了，我和乔岚都非常不舍。纳什维尔

是我在美国的第二故乡，是乔岚在美国的第一故乡。在NCBC教会里，我

们的属灵生命得到了很大的长进，感恩和弟兄姊妹们一起敬拜神，一起服

侍的日子。在校园团契里，感恩有长辈们的关怀和牧养，年轻弟兄姊妹们

的配搭和同工，在耶稣基督里一起成长。在周六查经小组，这圣灵亲自开

启的活动里，弟兄姊妹们一起学习如何正确解经，通过神的话语改变生

命，深入交通分享，彼此勉励和造就。求主祝福NCBC教会，愿每一位信

徒都能一生一世行在主的正路里，靠主多结好果子，并让果实长存，将来

在天上，我们都被主表扬是“又忠心、又良善的仆人”，在基督台前，欢

欢喜喜的领受神属天的赏赐！
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为什么要写日志呢？清教徒弗拉维尔曾说：

“你要学会记录上帝在你们生命中的护理，

因为如此做你就将它们保存了下来，以便以

后默想并得激励。” “上帝的护理时刻将

我们的生命、自由和忧虑托在祂手上。你的

面包在橱柜里，你的钱在钱包里，你的安全

在祂的臂弯里。并且确定的是，你所欠的，

就是把你从祂手里所受的恩惠记录下来。”

这就是疫情日志的由来， 摘录在此，跟弟

兄姐妹们分享。

3/9 周一一月底我们开始在国际新闻中关注

彼岸的新冠病毒，后来变成关注美国国内新

闻，看东西两岸的疫情。今天，病毒就在身

边了。田纳西州已经出现了一两例。范校春假返校第一天，上班后一个

接一个的消息传来，我在微信群里看到，大学华人学生的家长们都非常

担忧，因范校学生春假回来出现感染病例。Brentwood学区有家长染病，

Williamson County学区决定关闭所有学校。我们马上想到 SGS有一些家

庭来自那个学区，不知道这些家庭是不是安全。我们在学校里每天面对

这么多学生以及接送孩子的家长，他们在学校外边有不同的工作环境，

接触不同的人。SGS会关闭吗？学校会做出什么样的决定？

3/16/20 周一田州已经进入紧急状态。今天是我在家上班的第一天，面对

学校发来的大量信息，有点不知所措。只有静下心来一项项吸收消化，

理清头绪，在学校推荐给老师进修的网站上找出适合自己的培训项目。

原本的 zoom conference meeting 改到周二上午。午后完成第一个培训项

目，是关于课堂多元化 Classroom Diversity: An Introduction to Student Dif-

ferences. 结束后我就将电脑搬到楼上卧室的窗边，抬眼就能看到起伏的

山峦和青翠的树林，远处隐约可见一两处白房子和山坡上吃草的黑奶

牛。特别是视线尽头的天界线，天与地交汇融合之处，让人的思绪从地

上的疫情、烦恼、忧伤、牵挂中转到天上，举目望天，想到主耶稣说：

“天上地下所有的权柄都赐给我了。”农场上 宁静致远。这里没有纳城

21街上的喧嚣，没有汽车喇叭声，没有救护车催促让道的鸣笛声，没有

空中救护直升机的螺旋桨声，只听见房子周围鸟的喳喳叫，不远处的牛

鸣，还有山间偶尔传来的卡车声。傍晚一阵瓢泼大雨，电闪雷鸣，使人

2020 疫情日志 夏 蔚
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领悟到大自然的威力。

3/25/20 周三 今天思考基督徒对新冠疫情的态度，自中国疫情的开始以

来，我们的反应思路大约就是这几种：神是公义圣洁的，瘟疫是神对人

类犯罪的惩罚/审判，人要认罪悔改，圣经历史上已经有过五次瘟疫；神

是怜悯慈爱的，我们要祈求神怜悯施恩，停止病毒的蔓延，世界和平；

神庇护祂的子民，这方面引用最多的经文为诗篇 91篇；如今的乱象都是

末世的征兆，基督徒应警醒谨守，等待主再来；现今是广传福音的大好

时机，正因为人生苦短，人们才应该对生命的意义有更加真切的追寻，

认识主耶稣是道路真理生命。

这两天老爸在微信中说，通过这次疫情，他又学到许多东西，医学，文

化，人际关系，如何宅在家等。我也要梳理一下，我学到了什么呢？大

致有这几点：教会如何回应政府公共聚集禁令？（这是从前很少接触的

事情）另外，我们切身体验到神使万事都互相效力，去年年底农场屋的

购买，使得疫情期间我们一家三人可以在这里得到安宁和空间。另一点

是：新媒体！新媒体！新媒体！网上工作用 zoom， 教会主日崇拜目前用

的是 Free conference call FCC， 其它很多教会机构使用 Youtube live

screaming直播，大家都需要快速强化网络技术，跟上时代发展的变化。

这次对于中西文化差异，以及海外华人如何自处异乡也有更多的体会。

危机时刻的应变能力凸显出来，包括家庭，工作单位和教会事工。

Emergency Plan！

3/26/2020 周四今天有三个网上会议。第一次与学生和家庭线上联络，

看到小朋友们灿烂的笑脸真让人高兴！就连平时班上最调皮捣蛋的孩子

都不再让人心烦了，反而想念教室里的一切。一开始孩子们进入 zoom

meeting就一点儿都不害羞，叽叽喳喳聊了起来，彼此叫着名字，打着招

呼，好不热闹，把老师们都晾在一边了！第二个会议是班级老师与教育

学院的老师和研究生(ABA应用行为分析)一起讨论班里儿童行为偏差的

问题，分析偏差的具体表现，讨论如何教导和更正。这一讨论还要进行

几次，希望从专家那里得到宝贵的教学方法。第三个会议在下午 1点到

2点，是学校全体教师、护士和理疗师的会议。会上更新大学和教育学院

的最新消息，颁布疫情期间的岗位政策，疫情专案组新的决策和各个班

级的线上运作，以及下一周的工作计划等。人性化的关怀部分包括心灵

鸡汤，一首诗的分享和思考问题，结合现实疫情说说你目前的担忧和恐
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惧（我真的不能被一首诗治愈，无论它有多么好）。下周还要分享每个

人最感恩的事情。

4/3/20 周五今天试了好几次才在 zoom上录了我的小视频，给班上的小

朋友唱了一首歌，The More We Get Together， 中英文唱了两遍，再加上

手语。其他几位老师都说很好，下面几周照此办理！这是在疫情期间急

中生智想出来的点子， 希望给宅在家里的学生带去一点调剂。

农庄的生活单纯宁静，在与大自然为伍之时，我们充分领悟到这是天父

的世界。坐在窗边伏案，抬头望向窗外，山峦起伏，郁郁葱葱，真是天

然氧吧。尤其傍晚时分，夕阳西下，天际线时而色彩斑斓，时而红透半

边。有时候从压顶的乌云和山峦之间的缝隙中射出一道道五彩的霞光，

让人惊叹不已。一眼望去，似乎天与地的连接就在眼前，但又遥不可

及。若是能插翅飞翔。。。那感觉可能就像在帝国大厦上俯视大地，有

一种芸芸众生，唯我独醒的超越感。

4/9/20 周四美国的疫情数字仍在以万上升，看来四月份仍然是艰苦作

战。今天又是三个线上会议，班级 circle time， ABA meeting 和全体会

议。全体会议并没有像往常那样信息紧凑，而是聊了一些时局，说到五

月份我们都不会返校，让人心里不由得沉重起来。

今天看到基甸和施玮两位海外校园的主编开始了直播，虽然他们谈话的

内容不是直接地宣讲福音，但在文化社会领域里不妨有更多基督徒的声

音，盼望在新媒体上也可以有更多基督真理的传播，不然打开链接到处

都是瑜伽和新纪元以及俗世的心灵鸡汤，不能将人引向真神，却是灭

亡。在这个方面我们自己能做什么呢？

特别喜欢周轶君这位女性和她的访谈节目“所以然工作室”，从这一期

的“全球疫情说”中读到一个我曾想过的问题，这是一个很理性、冷静

的问题：“当新冠侵袭，我们还有互联网，那么互联网瘫痪呢，我们的

下一张安全网在哪里？” 不知怎么脑海里立刻浮现出一句圣经经文：我

们生活、动作、存留，都在乎祂（上帝）。我们每一个人都是神所创造

的，我们在世上一切的生活，每个动作，包括我们的生死存留，年限疆

界，都掌握在神的手中。人类所做的所有事情，不管我们愿不愿意，承

不承认，都在神的掌管与监察之下。早安，愿新的一天，让神掌管和带

领！

5/1/20 周五晚上葡萄园团契第三次线上聚会，我们一起读以斯拉记第一

章。这卷历史书内容丰富，人物众多，涉及到波斯帝国的好几任帝王以
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及回归耶路撒冷的犹太人。它的主线始终是神掌管一切，幕后的操作。

毕竟是耶和华神激动古列王下达诏书，祂指引所罗巴伯和以斯拉两次带

领以色列百姓回归故里，祂借着先知使以色列人修完了圣殿，神是总导

演。我觉得暂时有理解不了的地方就要抓住这条主线，而不必过分追求

细节，因为每一次的阅读都会让我们更加明白神的话语，不求一次达到

完美，也不可能完美。

很欣赏施玮的直播内容，她讲历史和文学比较多，今天看了她的“也谈

疫期写日记”，很有见解。她颇具口才，思路清晰。当然直播内容是针

对芳芳日记有感而发，不过却让我从中对写日记得到一些启发。不是每

一篇日记或文章都要面面俱到（新闻联播即是，领导发言即是，尤其国

内），而是要写出自己的心声，例如日记乃是记录日常生活以及内心的

感受和体会。日记的好处在于细节而非全貌。

从施玮想到圣经里的许多女性都是我的榜样，尤其是伯大尼的马利亚，

这位新约圣经中最懂主耶稣的妇女，在耶稣上十字架前就用香膏膏主，

主也给了她很高的评价。另一位十分令人钦佩的女人则是亚比该，她洞

察事理，行事明智，有真正的信心。写到这里突然想到现代女性，有好

几位女性基督徒特别吸引我，脑海里涌出她们的名字和面貌：台湾华神

的院长蔡丽贞，卫理神学院的刘幸枝，她也是华神教牧学博士，美国正

道福音神学院的谢挺博士，加拿大远东广播公司的林真儿。每一位的风

采都有基督耶稣的馨香。她们的证道、讲座和课程满有圣灵所赐的悟性

与灵气，口才条理皆有恩赐，叫我受益匪浅。感谢神，在祂宏大故事的

舞台上，有这几位妇女成为祂手中的器皿，演一台戏给世人看。

5/6/20 周三上午开 neighborhood meeting， 几分钟后有个老师说刚刚收到

了大学人事部的邮件，这是我们一直在等待的信息，大家顾不上开会

了，赶紧查邮件，Update on remote work for staff by Eric Kopstain， Vice

Chancellor for Administration. 主要内容是 5/8号以后，必要的远程工作仍

然继续，不必要和不好实施的远程工作将要取消或削减，这个决定由各

院校和单位根据各自的工作需要和财务状况来做出。那么教育学院和

SGS要决定我们的去留了吗？自从 3/16号到如今，在家上班了九个礼

拜，感谢神的供应。此时此刻我将一切再次交托我的神，由祂为我做出

最好的安排。个人心情的波动影响不了神的同在，一切将会过去。正如

诗篇 34篇所说，“我曾寻求取和华，祂就应允我，救我脱离了一切的恐
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惧。”我的人生可以为此做见证。

下午的 PD training居然没有什么讲座内容（原本宣布的是讲座Working

with Adults），而是给老师们一个惊喜，大家组成几个组玩儿一个网上

的逃生游戏，花了两个小时！！这种游戏看得我头晕眼花，感觉真是落

伍了。

5/8/20 周五烟雨蒙蒙的一天。下午 1点学校开会，宣布了几个决策。

Nashville 5/11号第一阶段开放，范德堡大学定于 5/18号第一阶段开

放，我们 SGS暂拟定 6/15号开放，如果大环境疫情稳定的话，到 6月

中旬分批返校。之前这段时间继续隔离在家，远程上班。

今晚农场的上空如此透亮，星星闪烁着，最亮的北斗星熠熠发光。此情

此景让我想起小时候在峨眉山脚下的交大校园里，那时夜晚的天空比现

在还要好看，真正是群星璀璨，肉眼可以观看到一条星带，找得到北斗

七星。记得小时候我常常望着星空，想象着天外的天，银河的奥秘。地

上的每一个人都是一个“我”，这是多么奇妙啊。直至信了耶稣，我才

明白人从哪里来，要到哪里去。约伯记里耶和华问约伯说：“你能系住

昴星的结吗？能解开参星的带吗？你能按时领出十二宫吗？能引导北斗

和随它的众星吗？你知道天的定例吗？能使地归在天的权下吗。。。”

神就是全智全能的那一位创造者。

5/26/20 周三今天参加了 Trauma-related practices创伤知情行为的培训，

多加了解儿童创伤的表现和影响。对我这个年龄的人来说，儿时并没有

很多老师教导小孩如何处理自己的情绪问题，重视外部伤害怎样影响幼

童的一生。人不就是这样长大的吗？现在这个问题得到越来越多的研

究，让老师们在日常的工作中更加注意，帮助儿童健康成长。我自己也

对这方面更有意识。

下午晚些时候我在 YouTube上观看 2019年获奖电影《觅非播设之家》

（Mephibosheth），很受触动。觅非播舍源于圣经中大卫恩待已故好友

约拿单的后人“米非波设”的典故。新玮取其谐音“觅非播舍”，意思

是寻觅那些没人要的、看似没有价值的孩子，给他们一个家，为他们播

撒一片希望。几年前就有所耳闻王新玮和 Steve他们收养残障孤儿的事

工，十分佩服他们的勇气和信心。今日再细细品味，正如品尝主恩的滋

味，神是信实慈爱的，祂的作为奇妙无比，配得我们的敬拜和赞美。看

着影片中的残障儿童，我想到自己学校里的残障孩子，有脑瘫，自闭

症，下肢瘫痪，语言障碍等等。影片里和 SGS的孩子们，他们虽有各种
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各样的残障，但又都是幸运的一群，身边有那么多人专心地护理他们，

陪伴他们成长，尤其是觅非播舍之家的残障儿童，听着他们唱赞美诗

歌，朴实却大声地祷告，我心里真实地替他们感恩！我已经在 SGS这所

正常儿童和残障儿童融合的科研学校工作四年了，学习到很多东西，包

括知识和技能，尤其对残障儿童有了更多的感情，爱和怜悯，这是以前

从未想到过的。感谢神的带领！

5/30/20周六今天我们三人紧赶慢赶在傍晚的时候回到纳城公寓。两边

的住处我都可以安心住着（城里的买东西更方便一些），但两边跑，空

间的转换似乎容易让我产生些许 transition anxiety. 这是我新近的自我认

知。回来之后晚上才得知有民众在纳城市中心暴乱，先是有人为着种族

歧视的回升而游行抗议，连纳城市长都参加了，但后来它却演变为暴

乱，有人砸商家店面，抢劫商品，放火烧房子等。据说今晚全国有三十

多个城市参与了这次行动，看来它是有组织的。纳城今年多灾多难，至

今没有消停过，求神怜悯施恩，伸手制止恶人的行为，让我们远离恶

事。

6/9/20 周二今天返校，工作时间 8： 30到 3： 30。回想 3/13号教育学

院发出通知，叫大家把工作的东西都带回家，从此我们就开始了远距离

工作，迄今已经是第十二周了，这是第一次回到这栋楼 。那时候绝没有

想到会离开这么长时间，而期间又发生了这么多事情！感恩神的保守看

顾，陪伴安慰，祂使万事互相效力，叫爱神的人得益处。虽然复课后的

前景并不明朗，病毒依旧猖狂，但我们的主耶稣昨日今日直到永远都不

改变，这是我们永蒙保守的确据。神啊，你的护理陪伴你的儿女，救恩

属乎耶和华，愿你赐福给你的百姓！
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